

# Cocodrilo Callejero

Instituto Cubano por la Libertad de Expresión y Prensa

Año: 3 ICLEP PERIODISMO CIUDADANO CON Y PARA EL PUEBLO

Edición: 68, 15 de diciembre



## Accidente de tránsito en Tinguaro en proximidades a una escuela primaria

- Escapa un niño de ser atropellado por puro milagro.
- Se quejan padres y maestros por la falta de señales del tránsito en la zona aledaña a la escuela.
- Según fuentes oficiales, durante los últimos 5 años se produjeron en la isla 56 605 accidentes de tránsito con un saldo de 3 696 fallecidos.

pág. 9



## Persiste sin solución el desvío de recursos en la empresa eléctrica de Colón

pág. 8

## Por descuido dejan banco abierto toda la noche

Olvidan cerrar las puertas del Banco de Crédito y Comercio arabense, sito en la Calle Antonio Maceo, la tarde-noche del jueves 12 de octubre; descuido por el cual dicha institución financiera permaneció al garete hasta las 4 de la madrugada del siguiente día, cuando un barrendero nocturno descubrió de forma accidental que el banco tenía las puertas abiertas y que no había nadie en su interior.

pág. 7



Banco de Crédito y Comercio cuyas puertas permanecieron abierta toda la noche



## Subsiste excombatiente en condiciones de extrema pobreza

pág. 2



## Violan horario establecido

**Idiagnis Soto Mora**  
Periodista Ciudadano

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** Quebranta tienda recaudadora de divisas, desde el 3 de noviembre, horario establecido en las prestaciones de servicios a la comunidad; periodo de tiempo rubricado en la puerta de entrada del establecimiento, y que se extendía a las 24 horas; pero que a partir de la fecha señalada ha sido interrumpida dicha actividad comercial a las 7 de la noche, en una decisión de la administración del lugar que fue considerada de arbitraria por la mayoría de los pobladores.

La tienda, ubicada a la entrada del pueblo, única de su tipo que trabajaba las 24 horas, ha privado a la familia arabense de hacerse de algunos productos de última hora, sobre todo, para personas que llegan tarde a sus hogares provenientes de los centros laborales. Artículos como jabón, aceite, ingredientes para sazónar y detergente solo se encontraban en este lugar después de las 8 de la noche; cuando el resto de los establecimientos ya habían

cerrado las puertas. Por testimonio de una fuente próxima a la administración del comercio, en la mañana del 28 de noviembre, se pudo saber que la decisión es consecuencia de la enfermedad de una de sus empleadas. Sin embargo, asegura la fuente, el error está en que la administración no optó por contratar a otro empleado, sino en eliminar la jornada nocturna; y por tanto, como consecuencia el perjuicio al pueblo. Rosa Zulueta dijo: "Yo no sé qué se va hacer la gente que trabaja en la zafra, ahora en diciembre cuando empieza el corte de caña. Casi todos los días esa gente llega tarde a sus casas y no tienen dónde comprar algo de última hora".



Tienda en la entrada del pueblo



## Combatiente olvidado

**Yailín Mondejar Vázquez**  
Ciudadana de a pie

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** Subsiste excombatiente en condiciones de pobreza extrema, donde apenas posee recursos que permitan cubrir sus necesidades básicas de alimentación, agua potable, vivienda y cuidados sanitario; después de ser condecorado recientemente con la medalla 60 aniversario de la FAR (Fuerzas Armadas Revolucionarias); según declaró su esposa Ofelia Llanes Cárdenas el 28 de noviembre.

Braulio Águila Álvarez, vecino del asentamiento rural Los Cedritos, aledaño al poblado San Pedro de Mayabón, quien es miembro de la ACRCC (Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana), vive en una casa con severos daños estructurales. Cuando llueve se moja por dentro en su totalidad; con la agravante, a sus 78 años, de padecer una dolencia pulmonar severa y síntomas de demencia senil. En tales condiciones, además de solo percibir por concepto de jubilación 240 pesos MN (Moneda Nacional), a Braulio se le hace imposi-



**Casa de excombatiente por dentro** acometer por medios propios la reparación de su inmueble. El matrimonio ha sido visitado en varias ocasiones por los trabajadores sociales, pero la ayuda ha quedado a nivel de promesas. Tampoco la asociación de combatientes ha colaborado.

"Ahora, después que estamos viejos, nos damos cuenta que siempre nos han utilizado. Nadie de la asociación de combatiente lo ha ayudado. Todo lo que prometieron al principio fue mentira. Y, a mí, la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) también me engañó. Jamás quisieron ayudarme después que estamos en esta situación", concluyó Ofelia Llanes Cárdenas.

## Sociales

*Felicitemos por su bella niña a Greter Rustige, matancera residente en Fort McMurray, provincia Alberta, Canadá. En nombre de toda la familia, amistades y en especial de su madrina Liset Sánchez.*

*Dios bendiga a esta pequeña y muchas felicidades*



Sofía, dos meses de edad

## Noviembre sin jabón



**Idania Cruz Sarduy**  
Ciudadana de a pie

Los Arabos, Matanzas, (ICLEP). Reclaman pobladores ante la prolongada ausencia de jabón en la red comercial estatal arabense, que ya se dilata a más de 25 días incluyendo la casi totalidad del mes de noviembre; escenario que obliga a las familias que no pueden acudir a las tiendas recaudadoras de divisas a terminar en mano de los especuladores; los cuales nunca dejan de estar bien surtidos, condición que la mayoría de los ciudadanos no se explica; teniendo en cuenta que es un producto netamente controlado por el gobierno.

El grueso de suministro de jabón al municipio Los Arabos es recepcionado en el complejo comercial conocido como El Combinado, sito en la Calle 5<sup>ta</sup> entre José Martí y Antonio Maceo; donde este



Comercio El Combinado

21 de noviembre varias personas, aquejados por las frecuentes desapariciones de todo tipo de jabones, exigían algún tipo de respuesta a los empleados del lugar. Ante una pregunta de una señora, quien dijo ser ama de casa, sobre la ley de respeto al consumidor al menos para brindar respuesta al público, la dependienta respondió: "Nuestra función es vender cuando hay que vender. No podemos decirle a la gente lo que no sabemos. Y de esa ley aquí nadie sabe nada, ni la administradora".

Pedro Oquendo, un señor que se declaró como jubilado y que dijo que ofrecía declaraciones con su nombre porque según sus palabras no tenía nada que perder, expresó: "Usted no se ha fijado que cuando sacan un reportaje en la televisión o hacen una mesa redonda sobre algo es porque eso se va a desaparecer. Pasó con los medicamentos y ahora pasa con el jabón y el reportaje sobre la fábrica de jabones Suchel, en Jovellanos. Y con el asunto de la mejoría del transporte ferroviario ni hablar. Hoy, hay menos trenes que nunca. Vivir para ver".



## Crece la mano de obra barata

**Richard Gutiérrez Cruz**  
Ciudadano de a pie

Los Arabos, Matanzas, (ICLEP). Se incrementa el uso de personas sancionadas como mano de obra barata en Los Arabos; donde los presos, ante condiciones difíciles de trabajo, carecen de todo tipo de derechos laborales; imposibilitados de realizar reclamos si desean continuar laborando para ayudar a sus familias; situación que en ocasiones ha terminado en lamentables accidentes, que han quedado impunes, como el ocurrido en el central azucarero Mario Muñoz y que fue denunciado en la edición 57 del 30 de junio del año en curso.

Para la próxima zafra azucarera, 2017-2018, ya laboran en la industria arabense un grupo importante de sancionados, que son trasladados diariamente hacia el municipio desde el penal Agüica. También hay amplia presencia de condenados en labores de limpieza en las calles del pueblo; contexto generado por la escasez de personas dispuestas a realizar dichas labores, consecuencia de los bajos salarios que paga el estado. Sin embargo la razón más



Industria azucarera arabense

poderosa, motivo de debate popular, está relacionada con el crecimiento indetenible de la presencia de presos en diferentes sectores de la vida laboral. En la fabricación de carbón hay un número importante. En los hospitales, incluidos los de la capital provincial, la limpieza la realizan sancionados; así como otras labores de escasa remuneración. "Uno tiene familia, qué vamos a hacer. Esto es una oportunidad por muy poco que paguen. Derechos, qué derechos... derecho no tenemos ninguno. Hay que hacer lo que te manden por muy riesgoso que sea, de lo contrario, te sacan de plan. Aquí hay presos que se la juegan todos los días, trepados donde manden", palabras de un recluso que optó por el anonimato.



## CONOZCA SUS DERECHOS

### Derechos, Deberes, y Garantías Fundamentales

#### La reclamación de reparación o indemnización

El tribunal provincial es para reclamaciones de más de mil pesos y el tribunal provincial para reclamaciones de mil pesos y el tribunal municipal para reclamaciones de mil pesos o menos. Los trámites corren por

la Ley de Procedimiento Civil, Administrativo, Laboral y Económico (LPCALE) y el instrumento jurídico pertinente debe elaborarse por el abogado.

Próxima edición: Continuará....

**Primeros auxilios jurídicos: Ley de procesamiento penal.** Elaborado por el jurista Santiago Antonio Alpízar Rivero.

[alpizarlaw @ Gmail. com](mailto:alpizarlaw@gmail.com)

# Reflexiones sobre un año que termina

Increíble pero cierto. Cuán rápido se ha ido este año 2017. Aún recuerdo los fuegos artificiales que logro ver desde mi ventana, dándole la bienvenida a este año que ya se va.

Hago un recuento de qué he logrado en estos 12 meses. ¿Me pregunto de qué manera he aprovechado este regalo de vida? Y al hacer un repaso de estos 365 días, me contenta saber que he aprovechado bastante bien este año que Dios me ha dado.

Si tengo que escoger prioridades, mi mejor obra ha sido darle todo mi amor y apoyo a mi familia y amistades. Diría que también ha sido muy importante seguir la lucha por la libertad de Cuba, al defender la libertad de prensa. Me cuesta trabajo aceptar que pronto se celebre otro 1 de enero al frente de un régimen que no se preocupa por su pueblo y que rige por medio del terror y la mentira.

Para mí, vivir en Libertad es tan esencial como respirar aire puro o beber agua limpia. Tuve la gran dicha de acudir a un gran evento que se celebró este pasado 7 al 9 de noviembre en Washington, D.C. titulado **Centenario Conmemorativo a las Víctimas del Comunismo**. Durante este magno evento se analizó esta fallida ideología y, sobre todo, se recordó a las más de 100 millones de víctimas que han perecido a manos del comunismo desde que triunfo la revolución Bolchevique hace 100 años, el 7 de noviembre de 1917. Por ejemplo, bajo Stalin murió 20 millones. Mao se llevó a unos 40 millones de almas. ¿Y bajo los Castro, cual ha sido el saldo de muertos? 73 mil, según *Victims of Communism Foundation*.

Hoy quedan cinco países comunistas en el mundo: China, Corea del Norte, Cuba, Laos y Vietnam. Estos se definen por regímenes que violan los derechos humanos y niegan hasta los derechos políticos más elementales. En dicha conferencia, Elena Zhemkova, una rusa que dirige la *Memorial Society* en Moscú, dijo que el legado del comunismo es: **el temor, la desconfianza, la xenofobia y la mentalidad dual**. Este último es un mecanismo de supervivencia donde el ser humano piensa una cosa y dice o hace otra; lo que conlleva a un comportamiento cínico y la pérdida de valores. Cuba lleva 59 años de comunismo, dos años más que la Cuba Republicana. Es decir, la mayoría de los cubanos se han criado bajo un sistema comunista que los convierte en personas temerosas, desconfiadas, xenofóbicas, que han perdido muchos de sus valores

morales y sociales. Es una verdadera tragedia. ¡11 millones de víctimas del comunismo cubano!

A continuación, podrán leer la traducción al español de la ponencia del Dr. Lee Edwards, titulada “Los Muchos Mitos del Comunismo”. Edwards es co-fundador de La Fundación del Memorial a las Víctimas del Comunismo (*The Victims of Communism Memorial Foundation*) en Washington, D.C. y profesor de política de la Universidad Católica en dicha ciudad.

**“Rara vez en la historia un movimiento político y sus líderes han prometido más y producido menos que el Comunismo y sus dictadores, desde Lenin, Stalin y Mao, a Castro, Pol Pot y Kim Jong Un. Verdaderamente, el bolchevismo es el dios que falló. Ahora que se cumple el centenario de la toma de poder por los comunistas en Rusia, ¿qué hemos aprendido de este “ismo” responsable por la muerte de más de 100 millones de víctimas alrededor del mundo? A continuación, les presento siete de los mitos más comunes sobre el comunismo\*.**

**Mito # 1: El Comunismo nunca ha fallado porque nunca se ha implementado\*.**

**En realidad, el Comunismo ha sido probado en cerca de 40 países diferentes desde la Revolución Bolchevique. Ha sido probado en países grandes industrializados como la Unión Soviética y China, y en países pequeños agrícolas como Cuba y Laos.**

**EL Comunismo ha fallado durante estos 100 años porque se basa en dos premisas falsas: una, la propiedad privada es un fenómeno moderno que puede ser fácilmente eliminada; y dos, la naturaleza humana es infinitamente moldeable y puede ser fácilmente reprogramada.**

**El Comunismo falló abismalmente como hemos visto en la tozuda resistencia por parte de disidentes en cada país Comunista y la valentía de los que lucharon por la libertad en Hungría (1956), Checoslovaquia (1968), Solidaridad en Polonia (1980) y la Plaza de Tiananmen (1989).**

Aprovecho para reconocer y agradecer a todos los hombres y mujeres valientes en Cuba que siguen luchando por la libertad y la democracia; en el convencimiento que sólo en una sociedad Libre y Democrática puede el ser humano ser dueño de su propio destino y dar lo mejor de sí. Que Dios los bendiga.

\*Los mitos restantes se publicarán en otras ediciones del ICLEP.



EDICION DE DICIEMBRE / 2017



El contenido de las páginas 4 y 5 es patrocinado por Cuba Humanitaria (ONG sin fines de lucro, cuya misión es ayudar a reconstruir la sociedad civil cubana) y no reflejan, necesariamente, el punto de vista del Instituto Cubano por la Libertad de Expresión y Prensa (ICLEP).



## SOBRE EL IDIOMA

### Regla de puntuación: Uso de algunas normas para la división de palabras a final del renglón

La academia tiene dictada las siguientes reglas para el corte silábico de las palabras cuando no quepan al final del renglón.

Esta división se hace atendiendo a las siguientes normas:

#### Continuación:

2. Dos o más vocales no pueden separarse, tan-

to si constituyen un diptongo o un triptongo, como si no lo constituyen y están en hiato, excepto si forman parte de dos segmentos distintos de una palabra compuesta.

3. Cuando tres consonantes van seguidas en una palabra, se reparten entre las dos sílabas.

#### Uso de las normas. Continuará...

**Frase sabia:** “Con esperar allá en lo hondo, no se fundan pueblos”.

José Martí



## Con el verbo atado

Por: William Acevedo  
Cubano de a pie

Muchos coterráneos piensan que entre cielo y tierra todo lo que está es porque viene de algo que le antecede, o al menos, es el resultado de la transformación de otra cosa. Según los comentarios, nada surge de la nada a situación de capricho. Y lo anterior viene a colación como resultado de las últimas críticas de las cuales la diana predilecta ha sido la prensa independiente en Los Arabos. Se nos acusa de solo criticar lo malo del sistema, de no ver lo bueno. De que hemos puesto la pluma al servicio del imperio. Algo así como si estuviéramos cargados de mala voluntad contra nuestra propia gente.

La cuestión que no asume dicha diatriba es la cruzada de satanización que han emprendido las autoridades municipales en contra de los periodistas independientes locales. No hay un centro de trabajo a donde no haya estado la mano de las autoridades, para aleccionar sobre lo peligroso de brindar declaraciones. Se ha dicho a los trabajadores que denunciar cualquier dificultad --muchas de las cuales ellos no resuelven--, por simple que sea, es igual a ponérsela en el oído al imperio; sinónimo de traicionar a la patria. Los ejemplos sobran, incluso ajenos a la labor ciudadana que realizamos. "No te puedo ayudar. Aquí dieron una reunión... advirtieron sobre el asunto", palabras de un trabajador de la Casa de Cultura Municipal, al cual solo se le preguntó sobre cuestiones técnicas de las inflexiones del octosílabo.

Pero hay casos aislados en la comunidad dignos de encomio. Un ejemplo de ellos es la actitud generosa para con los enfermos y el celo en el cuidado del ómnibus del chofer, que cada día traslada desde Los Arabos hacia los hospitales de la capital provincial a estos dolientes. Sin reparos detiene la marcha cuantas veces alguien tenga náuseas o necesidades imperiosas. Ayuda a subir y a bajar a las personas



### El ómnibus que traslada a los enfermos hacia la capital provincial

aquejadas de cáncer que no traen acompañantes. No permite que nadie ingiera alimentos dentro del vehículo para que los insectos no deterioren el tapizado. Si hay algún diabético con premura de comestibles detiene la guagua para que la persona baje y se alimente. Por muy tarde que regrese al municipio, incluso pasada las 9 de la noche, siempre lava por dentro y por fuera el ómnibus. "Este es mi trabajo y está es su guagua. Si no la cuida usted también se perjudican", es una de sus frases, animada por el buen semblante, que suele decir este trabajador anónimo. Es solo eso: alguien anónimo, que no guarda relación con las altas producciones de aquello y de lo otro o con algún logro a destacar; tema preferido de la prensa oficialista.

Cuando hoy en Cuba mucha gente no siente amor por su trabajo y el ciudadano común es maltratado donde quiera que llega, de qué forma destacar esta rareza si cuando nos aproximamos al hombre para realizar nuestro trabajo, ya está prevenido en contra nuestra. Es sabido que una declaración del individuo, por humanitaria que sea su labor, es sinónimo de perder su empleo. ¿De qué se nos acusa? ¿Estamos o no estamos con el verbo atado para destacar algunas situaciones de la comunidad? ¿Por qué, también no se dice a la gente que

hay muchas personas agradecidas con el resultado de la publicación? Como lo ocurrido con los productores de piña de una cooperativa arabense, donde hacía más de un año que no pagaban las producciones que entregaban los campesinos, donde la cooperativa debía más de 150 mil pesos MN (Moneda Nacional); caso que fue denunciado en la edición 35 y un mes más tarde todos los trabajadores recibieron hasta el último centavo.

Sin embargo, a pesar del marcado y deliberado proceso de satanización la prensa independiente en Los Arabos respira. No hay que salir a buscar a nadie, según se nos acusa, como cazadores de infortunios. La verdad se abre paso por muy espeso que parezca el marabú. La gente viene a nuestras casas y brinda testimonio. Traen fotos y algunos se dejan fotografiar para la entrevista, como lo ocurrido con las declaraciones aparecidas en la edición 66. Quizás por el momento sea recurso de última necesidad para algunas personas cuando las injusticias se juntan y no encuentran otra salida, pero de a poco la gente va confiando. Es un proceso en franco crecimiento. Es aquel animal acorralado que cuando no percibe la salida se lanza al salto de frente y sin miedo por muy alta que pongan la valla. Nadie tiene que empujarlo, el salta por propia voluntad.



**Ever Fonseca (hijo)**  
Ciudadano de a pie

## Por descuido dejan banco abierto toda la noche

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** orden porque en unos días venía (...) El hecho, que fue comunicado de inmediato por el barrendero al personal de guardia de la institución contigua, el gobierno municipal, hizo saltar de forma urgente las alarmas asumiéndose que fuera un posible atraco; pero cuál no sería la sorpresa al comprobar el gerente de la entidad de que la situación era consecuencia de un descuido de los trabajadores encargados.

Llama a reflexión que el asunto ha quedado en medio de una nebulosa, solo a rumor popular; pues una vez que el gerente fue puesto al corriente de la situación por el custodio del gobierno, advertido de tamaña negligencia, no informó de lo sucedido a la policía; reduciéndose el evento a una fuerte reprimenda a los responsables, sin sanciones, con el compromiso de que no se divulgara el episodio.

Según palabras del esposo de una empleada, individuo que testimonió bajo sentencia de anonimato este 3 de diciembre, cuando dijo: "El problema se dio porque estaban trabajando hasta tarde; poniendo los papeles en

orden porque en unos días venía una auditoría al banco. A la hora de cerrar uno se confió en el otro y ese otro en otro y así nadie cerró el banco. Eso ocurre nada más en Los Arabos. ¿Dígame sin en otro lugar del mundo usted tiene noticia de semejante barbaridad? ¡Ah!, y la policía y los dirigentes del pueblo ni por enterados. Pero no todo es malo: ahora el gerente está más jocoso con los trabajadores. Parece que tiene miedo que se descubra el lío y lo boten. Por cierto, en la calle la gente le dice Batista porque hizo lo mismo que el General, entró como custodio y en poco tiempo sin pasar por niveles intermedios llegó a gerente".



Banco de Crédito y Comercio

## Noticia de impacto

**Alrededor de una decena de militares venezolanos se fuga de la prisión de Ramo Verde. El suceso de la tarde de este jueves tuvo lugar en Los Teques, estado Miranda, cuando los militares arrebataron las armas a los guardias.**



Imágenes de la fuga, 1 de diciembre

Por: Diario [El Nacional](#)



## Nacionales

### Añoranzas de familia motivan a El Sexto a regresar a Cuba

El grafitero y activista opositor cubano Danilo Machado ("El Sexto") ha regresado de visita a Cuba tras un año en EE.UU. para reencontrarse con la mayor de sus hijas, Renata María. Hace apenas un mes, El Sexto anunció en Facebook el nacimiento de su hija menor en EE.UU., Luna María.



### EEUU repatría a 15 cubanos interceptados en el mar



Los cubanos fueron detenidos el pasado miércoles, antes de tocar suelo estadounidense, tras ser divisados por un avión de turbohélice de la Guardia Costera a bordo de una rústica embarcación, y posteriormente fueron repatriados a Bahía de Cabañas, en el norte de Cuba.



## Internacionales

### Rafael Ramírez removido como embajador de Venezuela ante la ONU



La medida se produce en medio de una gran sacudida en Pdvsa que el presidente, Nicolás Maduro, dice que está diseñada para erradicar la corrupción.

### Al menos cuatro heridos en un atentado terrorista en Nueva York



El atentado de este lunes llevado a cabo en la Port Authority Bus Terminal -la principal estación de Nueva York-, el autor del ataque, Akayed Ullah, declaró ante las autoridades que actuó en represalia a las "acciones israelíes en la Franja de Gaza."

### El terror a la Chilezuela

Es la pregunta que solo tendrá respuesta el 17 de diciembre en los votos de una nación fuertemente dividida en dos tendencias, una de ellas bañada en el temor de transformarse en una Chilezuela.



## Los Arabos sin tabacos



**Yosvani Acevedo**  
Ciudadano de a pie

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** Suman más de 38 días la crisis con el suministro y venta de tabacos en el municipio arabense; donde el grupo etario consumidor de este producto exige a las autoridades poner fin a las frecuentes carestías, en un país que presume de estar a la vanguardia mundial de la cosecha de la hoja y de la elaboración de puros; desabastecimientos achacados en situaciones anteriores a los enredos administrativos entre empresas estatales, referidos al nunca acabado tema de cuentas por cobrar y por pagar. El 26 de noviembre, en la cafetería conocida como Bar de la Carretera, sito en el encuentro e inicio de la Calle José Martí y la Carretera Central, uno de los lugares preferidos por los fumadores locales, las personas una vez más regresaban a sus hogares sin poder hacerse de dicho producto. En esta ocasión los empleados no supieron aclarar a los consumidores si era lo mismo de siempre, que la Empresa de Comercio y Gastronomía no tenía dinero para pagar porque ella tampoco le habían pagado otros renglones; o si se trataba de alguna avería en las fábricas de tabaco. De cualquier manera, nadie sabía nada para responder a la gente; ni la administración tampoco.

“Hay que tirarse contra los revendedores que lo traen de la provincia Villa Clara. Nosotros, que somos jubilados y lo que ganamos es una porquería que ni para comer y comprar las medicinas alcanza, tenemos que pagar tres veces su precio a los revendedores, si queremos fumar. Es verdad que es un vicio, pero ya estamos viejos y es una de las pocas cosas que podemos disfrutar en este país. Porque quién puede pensar en disfrutar de vacaciones en otros lugares con el dinero que cobramos”, declaraciones de un anciano que dijo llamarse Mario Izquierdo González.



Cafetería conocida como Bar de la Carretera, hoy El Occidente

## Continúa desvío de recursos



**Aliuska Furones**  
Periodista ciudadana



Postes de concreto listos para ser utilizados como zapata de una casa

**Colón, Matanzas, (ICLEP).** Leopoldo Ledesma comenta: Permanece sin solución desvío de recursos en la empresa eléctrica municipal; donde supuestamente escasean los recursos con que atender las necesidades de la población, pero que abundan en el mercado negro a precios muy superiores y a la vista de todos; no siendo difícil localizar contadores de corrientes, cables de diversos calibres, interruptores eléctricos, postes de concreto para tendidos particulares o ser utilizados como zapatas en la construcción de viviendas. En la mañana del 23 de noviembre a María Rosales Martínez le fue imposible gestionar un contador eléctrico, con el objetivo de independizarse de su vecina; las cuales comparten una misma instalación, ahora dividida. La respuesta del funcionario se redujo a que no existían contadores disponibles. Sin embargo, apenas recorridas 2 cuadras, un muchacho se aproximó ofreciendo todo tipo de dispositivos. Los contadores eléctricos a 40 CUC (Moneda Convertible). Leopoldo Ledesma comenta: “Los electricistas se pasan el día entero sentados en la compañía eléctrica, alegando que no tienen contenido de trabajo; o cuando no, andan haciendo trabajos particulares. Uno va para hacer un contrato para poner un metro contador y te dicen que no hay. Luego usted no sabe cómo alguien se entera y te localiza para decirte que te pueden resolver el problema, pero que cuesta 40 CUC. Esto lo sabe todo el mundo. Hasta en la reunión de rendición de cuentas se habló de esto”. En la edición 55, perteneciente al 30 de mayo, se había denunciado el incremento del malestar ciudadano por la utilización de postes nuevos de tendido eléctrico para construir viviendas. Esto, ante la alta densidad de postes viejos en las calles con peligro de provocar accidente por desplome; donde no son atendidos los múltiples reclamos de sustitución efectuados por la población por carencia de postes nuevos.

## Cable telefónico en la tierra



**Mónica López**  
Ciudadana de a pie

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** Todavía permanece en tierra, desde los embates del huracán Irma en la zona, 9 de septiembre, el cable telefónico que conecta a los bateyes de Cuatro Esquina y Zorrilla; escenario que pone en riesgo la comunicación de este último asentamiento rural con el inicio de la zafra azucarera; donde se incrementa en el lugar de forma considerable la presencia de camiones, cortadoras de caña y otros equipos pesados, los cuales pueden inutilizar el cable y con esto dejar incomunicado al batey Zorrilla.

El cable, que yace tendido y paralelo a todo lo largo del terraplén que une a estas dos comunidades y a la vista de todos, es motivo de preocupación y debate para todos los que transitan por dicha vía; ya que la gente avizora la catástrofe en las comunicaciones con la llegada de la contienda cañera, que siempre ha sido acti-

vidad priorizada, por lo que un cable telefónico en el piso no va a detener ni a minorar el ritmo de corte. Otro elemento, motivo de discusión en el transporte ferroviario conocido por Carata que une a Los Arabos con Zorrilla, es el abandono que sufren las comunidades rurales. Según comentarios de un ciudadano llamado Eduardo Díaz, a casi 3 meses de Irma y nada. Más adelante, el 23 de noviembre, agregó: "Está bueno que el primer mes prioricen el turismo, pero hasta cuándo con nosotros los guajiros. Nosotros también somos ciudadanos de este país".



Cable telefónico en la tierra

## Accidente de tránsito en Tinguaro



**Reina Baños Mesa**  
Ciudadana de a pie

**Colón, Matanzas, (ICLEP).** Ocurre accidente de tránsito a solo 60 metros de la escuela primaria de la comunidad; cuando el chofer de camión con matrícula estatal B 025113 tuvo que maniobrar en condiciones de emergencia, para no atropellar a un niño recién salido de dicho centro escolar; en una zona que se caracteriza por la ausencia de señalizaciones de control en la vía pública; lo cual ha sido motivo generalizado de reclamo ciudadano, hasta la fecha desatendido por las autoridades municipales.

Osmel Mena Fuentes, chofer del vehículo perteneciente a la Empresa Porcina de Villa Clara, sufrió una herida de 8 puntos de sutura en el brazo derecho y golpes en el rostro y la cabeza. Según aludió, todo ocurrió muy rápido y con apenas tiempo para salvarle la vida al niño. También agregó que en ese poblado matancero no hay forma de percatarse de la pro-



Camión volcado en la carretera

ximidad de la presencia de una escuela, debido a la ausencia de señales del tránsito vehicular y peatonal. Mena Fuentes, después de ser atendido en el puesto sanitario del poblado, ofreció las siguientes declaraciones este 27 de noviembre: "Quiero, es mi única petición, que los que tienen que ocuparse del tránsito reflexionen en la tragedia que pudo suceder. De yo haber venido un poca más duro, ahora, ese niño no estuviera vivo. No existen señales del tránsito en toda la zona que te indiquen que existe una curva peligrosa como esa ni que hay una escuela cerca".

## Ómnibus escolar haciendo dinero y niños sin transporte



**Osvaldo Landín**  
Periodista Ciudadano

**Los Arabos, Matanzas, (ICLEP).** Continúa prestando servicio de renta en una empresa estatal el ómnibus escolar de la escuela primaria del batey Zorrilla; mientras los niños de las comunidades distantes, algunas a más de 6 kilómetros, deben ingeniárselas para acudir diariamente y por sus medios a dicho centro educativo; donde el medio de transporte más socorrido por los padres ha sido el alquiler

de coche tirado por caballos, el cual ya ha provocado lamentables accidentes con su secuelas de niños lesionados y traumatizados.

La protesta de los padres estaba centrada, este 6 de diciembre en el cruce de Cuatro Esquina, punto de partida de los infantes hacia el seminternado de Zorrilla, en la falta de compromiso social por parte de las autoridades del sector educativo municipal. No solo privan a los niños de su transporte

escolar en una cruzada desesperada por hacer dinero a cualquier precio, sino que nadie se ha preocupado por verificar si el transporte elegido por los padres reúne las condiciones técnicas pa-

ra el traslado infantil. Como resultado, ya una vez se quebró el eje delantero y el coche se volcó bajo el susto del caballo.

En aquella ocasión, no solo la ausencia de funcionarios en el lugar de los hechos provocó indignación: la falta de interés por brindar solución y el pavoneo del ómnibus escolar en el mismo camino por donde transitan los niños en el coche crispó los ánimos. A esto hay que añadir el aumento del tránsito por el inicio de la zafra.



Coche en Cuatro Esquina

Cocodrilo Callejero le da la oportunidad de promocionarse de forma gratuita

## LICUADORA DAYTRON

Se vende una licuadora Daytron en perfectas condiciones

- Con varias velocidades
- Procesa cualquier fruta
- Excelente en elaborar el puré para niños pequeños

**\$25  
CUC**

**OFERTA  
ESPECIAL**

Con un mes de garantía después de efectuada la compra

Se acepta devoluciones en ese plazo

**La oportunidad es excelente**

¿Qué está esperando? Llame ya al móvil de Cristina

**53092182**



## Esmalte de uñas

Uñas espectaculares  
**¡Satisfacción Garantizada!**

Con la base, el mate y el agregado de perlas

Manicura Daysi Pérez, Calle Matorell 30, Rpto Frank País, Colón

**Servicio a domicilio**

El brillo de tu sueños



## Pizzería

### La Góndola

Descuentos sorpresas los fines de semana

**¡El mejor precio de Colón!**

Calle José Martí entre America Arias Y López Coloma

De 9:00 am a 8:00 pm

## Pastelería

Bodas, cumpleaños y ocasiones especiales

**DULCERÍA LA MARQUESA**

¡Precios bajos y garantía de calidad!

Calle José Martí entre Carlos Rojas y Concha, Colón

De 8:00 am a 5:00 pm

## BOCADITO DE HELADO

**2 por 1**

Bocadito de helado de diferentes sabores

**Cafetería El amanecer**

Calle Máximo Gómez, esquina Carretera Central

45 316728

## SE SOLICITA UN JARDINERO

Yadira necesita un jardinero de experiencia

- Podar árboles
- Remover raíces
- Mantenimiento de hierba
- Mantenimiento en general

**Se necesita de inmediato**

Llame de 9:00 am a 11:00 pm

**45313445**

¡La paga es excelente!



### Consejo de Redacción:

**Directora:** Martha Liset Sánchez Solís

**Editora interina:** Maritza García Pérez

**Redactor:** Midalis Martínez Alvarado

**Periodistas:** Richard Gutiérrez, Aliuska Furones, Mónica López, Osvaldo Landín, Idania Cruz, Idianis Soto, Yailín Mondejar, Reina Baños, Ever Fonseca (hijo), Yosvani Acevedo, Eugenia Roque, William Acevedo

**Sede:** Calle Agramonte No 79, entre Colón y Máximo Gómez, Colón, Matanzas

Teléfono móvil: (+53) 54559398

Correos electrónicos: lisyccrn@gmail.com

Albertocrn@gmail.com

**Distribución gratuita**